

Fotografía de san Ezequiel Moreno (1894).

### Día 19 de agosto

# SAN EZEQUIEL MORENO obispo

# Memoria Fiesta en OAR e Iberoamérica

# Antífona y monición de entrada

AD gracias al Señor, invocad su nombre, dad a conocer sus hazañas a los pueblos (Sal 104, 1).

Estas palabras del salmo 104 quieren resumir lo que fue la vida del Obispo san Ezequiel Moreno, cuya fiesta celebramos hoy.

Nació en Alfaro (La Rioja, España), el 9 de abril de 1848. Después de profesar como agustino recoleto, viajó a Filipinas. Allí fue ordenado sacerdote y trabajó con ejemplar celo apostólico. Desde 1888 vivió en Colombia donde desarrolló una multiforme labor evangelizadora. Fue nombrado Vicario Apostólico de Casanare y ordenado obispo en 1894. El 10 de junio de 1896 tomó posesión de la diócesis de Pasto. A su sincero afán de servicio unió una fortaleza a toda prueba cuando mediaban los intereses de Cristo y de la Iglesia. Pastor completamente entregado a sus fieles, soportó con entereza toda clase de pruebas, incluso el doloroso cáncer que le acompañó en los últimos meses de su vida y que le llevó a retirarse al convento de Monteagudo (Navarra, España), donde murió el 19 de agosto de 1906. Fue canonizado por Juan Pablo II en Santo Domingo (República Dominicana), el 11 de octubre de 1992, durante la clausura del V centenario de la Evangelización de América Latina.

Que su ejemplo e intercesión nos ayuden a vivir fielmente el Evangelio de Jesucristo.

# Acto penitencial

Al comenzar nuestra celebración, pidamos al Señor que perdone nuestros pecados para celebrar dignamente esta Eucaristía.

(Se dice: Gloria)

#### Oración colecta

Oh Dios, que nos ofreces en san Ezequiel, obispo, un modelo de fidelidad al Evangelio y de pastor según el Corazón de tu Hijo; concédenos por su intercesión, que vivamos con alegría nuestro testimonio cristiano y nos consagremos al servicio de tu Iglesia. Por nuestro Señor Jesucristo.

#### Oración de los fieles

Al celebrar la fiesta de san Ezequiel Moreno, que hizo de su vida una entrega generosa al Evangelio, invoquemos la ayuda de Dios sobre la Iglesia y sobre toda la humanidad.

- Por la santa Iglesia de Dios; para que, enriquecida por la vida de sus santos, promueva y dirija con celo la misión de anunciar el Evangelio a las naciones: roguemos al Señor.
- Por todos los pastores de la Iglesia; para que, unidos al sucesor de Pedro, sean a imitación de san Ezequiel, modelo de vida para el rebaño a ellos encomendado: roguemos al Señor.
- Por los pobres, los enfermos y los que sufren; para que, por intercesión de san Ezequiel, encuentren en Cristo el consuelo y el alivio para sus vidas: roguemos al Señor.
- Por nuestros misioneros y por el aumento de nuevas vocaciones que anuncien sin desfallecer el Evangelio del Reino: roguemos al Señor.
- Por nosotros, llamados a ser testigos de la fe en Cristo Jesús, Dios encarnado: para que, viviendo la propia vocación, seamos Iglesia que ama y contempla a Aquel a quien anuncia: roguemos al Señor.

Pastor de los fieles, Dios todopoderoso y lleno de bondad, que escogiste al obispo san Ezequiel Moreno para que alimentara al pueblo con tu palabra y lo iluminara con el ejemplo de su vida, escucha nuestras súplicas y haz que la luz del Evangelio arraigue cada día con más fuerza entre nosotros y en el mundo entero. Por Jesucristo nuestro Señor.

# Oración después de la comunión

Vivificanos, Señor, por estos sacramentos que hemos recibido, y, al celebrar con gozo la fiesta de san Ezequiel, concédenos que el ejemplo de su celo apostólico nos fortalezca. Por Jesucristo, nuestro Señor.

# Oración sobre el pueblo

Vuelve, Señor, hacia ti el corazón de tu pueblo; y tú que le concedes tan grandes intercesores no dejes de orientarle con tu continua protección. Por Jesucristo nuestro Señor.

# APUNTE BIOGRÁFICO

Nació en Alfaro, ciudad agrícola de La Rioja (España), el 9 de abril de 1848. Vistió el hábito religioso en el convento de los agustinos recoletos de Monteagudo (Navarra) en 1864 y profesó como religioso el 22 de septiembre de 1865.

Enviado a Filipinas, el 2 de junio de 1871 fue ordenado sacerdote en Manila. El Capítulo Provincial de 1885 le nombró prior del convento de Monteagudo. Concluido el mandato, se ofreció voluntario para restaurar la Provincia recoleta de La Candelaria en Colombia. Conocido por su celo misionero y sus virtudes, fue nombrado Vicario Apostólico de Casanare y consagrado obispo en 1894. El 10 de junio de 1896 tomó posesión de la diócesis de Pasto, que abarcaba todo el sur del país. Su ministerio episcopal no fue precisamente tranquilo hasta el punto de presentar la renuncia al Papa León XIII. Al no serle aceptada, volvió a su diócesis donde le esperaban los horrores de una cruel guerra civil y un periodo de anticlericalismo y de hostigamiento a la Iglesia católica.

Enfermo de cáncer, y a petición de sus diocesanos, regresó a España donde fue sometido a varias intervenciones quirúrgicas soportadas de forma heroica. Murió en Monteagudo el 19 de agosto de 1906, a la edad de cincuenta y ocho años.

Beatificado en 1975 por el Papa Pablo VI, Juan Pablo II lo canonizó en Santo Domingo (República Dominicana) el 11 de octubre de 1992, en el marco de la clausura del V Centenario de la evangelización de América Latina. "San Ezequiel Moreno, con su vida y obra de evangelizador –afirmó Juan Pablo II— es modelo para los pastores, especialmente para los de América Latina, que bajo la guía del Espíritu Santo quieren responder con nuevo ardor, nuevos métodos y nueva expresión a los grandes desafíos con que se enfrenta la Iglesia latinoamericana".